

Europe de l'Ouest

Les efforts importants déployés par le Canada afin de raffermir ses liens avec les pays industrialisés de l'Europe de l'Ouest et avec la Communauté européenne se sont traduits, en 1975, par les visites du premier ministre Trudeau aux Pays-Bas, en République fédérale d'Allemagne, en Italie, en Grande-Bretagne, en Irlande, au Danemark et au Luxembourg et par la proposition d'un mandat de négociateur sur lequel la Commission de l'Europe se fonderait en 1976, lors de la négociation officielle d'un lien contractuel avec le Gouvernement du Canada. Par ailleurs, les visites faites en Europe par des ministres canadiens, notamment la visite de M. Jamieson en France et en Suisse (décembre 1975) et les échanges de missions pour l'exploration des secteurs présentant une possibilité de coopération industrielle entre le Canada et les pays de la Communauté ont bien montré que, des deux côtés, on était prêt à déterminer quels moyens précis permettraient de faire d'un lien contractuel une réalité.

Au cours de l'automne de 1975, le premier ministre Lougheed, à la tête d'une importante délégation de l'Alberta, a fait une visite en Grande-Bretagne, en France, en République fédérale allemande et en Belgique, cette initiative étant placée nettement par le premier ministre sous le signe de la politique canadienne de la «Troisième option»; le succès qui a couronné cette visite indique le désir croissant des gouvernements provinciaux d'étendre leurs contacts avec les pays de l'Europe de l'Ouest.

Après une visite faite à Ottawa par M. Vedovato, président de l'Assemblée consultative du Conseil de l'Europe, un accord a été conclu entre le Conseil et le Gouvernement du Canada en vue de contacts plus fréquents et plus réguliers. À la suite de cet accord, une délégation de parlementaires canadiens a participé au débat annuel de l'Assemblée sur l'OCDE (Strasbourg, octobre 1975). En outre, deux parlementaires canadiens ont assisté à la quatrième *Conférence parlementaire et scientifique*, tenue à Florence en novembre et deux autres ont assisté à la deuxième partie de la vingt et unième session de l'Assemblée de l'Union de l'Europe de l'Ouest tenue à Paris au début de décembre.

Des échanges parlementaires se poursuivent régulièrement entre le Canada et le Parlement de l'Europe depuis un certain temps. Sur l'invitation du président de la Chambre des communes, une délégation formée de dix-huit

membres des parlements des pays de la Communauté européenne est venue à Ottawa au cours d'octobre 1975.

Durant l'année, l'intérêt que le Canada porte aux pays de la péninsule ibérique a pris une forme plus active. Des propositions ont été faites au Gouvernement du Portugal en vue de l'étude des possibilités de coopération économique entre les deux pays et le Canada a été représenté par un ministre du Cabinet à la cérémonie marquant l'accession officielle au trône du roi d'Espagne Juan Carlos 1^{er}.

Autriche

Au cours de 1975, le Canada a continué d'entretenir des relations étroites et cordiales avec l'Autriche. Actuellement, des troupes des deux pays assurent, au nom de l'ONU, le maintien de la paix à Chypre et au Moyen-Orient. Les relations Canada-Autriche ont été marquées, en 1975, par des consultations sur des questions internationales telles que les affaires de l'ONU et les négociations sur le droit de la mer, dans lesquelles l'Autriche joue un rôle éminent au sein des nations enclavées. Le commerce entre l'Autriche et le Canada a augmenté. En 1975, il a atteint la valeur de 75 millions de dollars (72 millions de dollars en 1974).

Bénélux

L'élan imprimé aux relations entre le Canada et le Bénélux par la visite de M. Trudeau en Belgique en 1974 a été maintenu en 1975. Le premier ministre s'est rendu officiellement aux Pays-Bas dans le cadre de sa tournée européenne du printemps. Le programme comportait une audience de la reine Juliana et des entretiens avec le premier ministre, M. Joop den Uyl. Les entretiens ont porté notamment sur les efforts du Canada pour la négociation d'un lien contractuel avec la Communauté européenne, sur les garanties nucléaires et sur le dialogue entre pays développés et en voie de développement. De son côté M. den Uyl a fait, en mai 1975, une visite non officielle au Canada au cours de laquelle il a rencontré plusieurs dirigeants canadiens.

Au cours d'une visite non officielle à Ottawa, en décembre, le premier ministre du Luxembourg, M. Thorn, a passé un paisible week-end en compagnie de M. Trudeau et de sa famille oubliant, pour un moment, les tâches qui